



Las crónicas ganan más peso en los fallecimientos

MADRID
 JOSÉ A. PLAZA

Aunque las tres primeras causas de muerte en el mundo en 2011 fueron patologías agudas, las enfermedades crónicas ganan protagonismo y se colocaron, con la EPOC, el cáncer pulmonar y la diabetes, como la cuarta, sexta y séptima causa de muerte, respectivamente. Según los datos publicados por la OMS, en 2000 supusieron la cuarta, novena y décima causa de fallecimiento. En otras palabras, cáncer y diabetes suben en la lista en el siglo XXI.

La isquemia cardiaca sigue siendo la enfermedad que más mata en el mundo. De hecho, entre 2000 y 2011, el orden de las seis causas de fallecimiento no se ha al-

terado, y a la citada le siguen el ictus, las infecciones respiratorias, la EPOC, la enfermedad diarreica y el VIH/sida.

También destaca la desaparición de la tuberculosis, entre 2000 y 2011, de la lista de las diez causas más comunes de fallecimiento. Hace 13 años se situaba en octavo lugar y hace dos bajó hasta el decimotercera, pasando de 1,3 millones de muertes a un millón. Por contra, los accidentes de tráfico, que en 2000 no entraban entre las diez causas más comunes, entraron en 2011 en el noveno puesto: hace 13 años ocasionaron un millón de muertes y hace dos años, 1,3 millones.

La OMS criba las causas de fallecimientos según el nivel de ingresos. En los paí-

CAUSAS DE FALLECIMIENTO EN EL MUNDO; EVOLUCIÓN DE 2000 A 2011

Isquemia cardiaca, ictus e infecciones respiratorias se mantienen como las tres principales causas de muerte.

CAUSA DE MUERTE, AÑO 2000	MUERTES (EN MILLONES)	MUERTES (EN %)	CAUSA DE MUERTE, AÑO 2000	MUERTES (EN MILLONES)	MUERTES (EN %)
Todas las causas	52,5	100	Todas las causas	54,6	100
1. Isquemia cardiaca	5,9	11,2	1. Isquemia cardiaca	7,0	12,9
2. Ictus	5,6	10,6	2. Ictus	6,2	11,4
3. Infecciones respiratorias	3,5	6,7	3. Infecciones respiratorias	3,2	5,9
4. EPOC	3,0	5,8	4. EPOC	3,0	5,4
5. Enfermedad diarreica	2,5	4,7	5. Enfermedad diarreica	1,9	3,5
6. VIH/sida	1,6	3,0	6. VIH/sida	1,6	2,9
7. Prematuridad	1,4	2,7	7. Cáncer de pulmón/tráquea/bronquios	1,5	2,7
8. Tuberculosis	1,3	2,6	8. Diabetes	1,4	2,6
9. Cáncer de pulmón/tráquea/bronquios	1,2	2,2	9. Accidente de tráfico	1,3	2,3
10. Diabetes	1,0	1,9	10. Prematuridad	1,2	2,2
11. Accidente de tráfico	1,0	1,9	13. Tuberculosis	1,0	1,8

Fuente: OMS

ses con ingresos muy bajos, las infecciones respiratorias, el VIH/sida y las diarreas son las causas más frecuentes; en los países con ingresos medios y altos, las causas son las generales, con ictus cardiaco y neuro-

lógico a la cabeza.

Comparando con España, según los últimos datos publicados por el INE, referidos igual que los de la OMS a 2011 (ver *DM del 28-II-2013*), la enfermedad circulatoria es la primera cau-

sa, igual que en los datos mundiales. Los tumores y las patologías respiratorias son en España la segunda y tercera causa de muerte, y cabe destacar que los fallecimientos por enfermedades del sistema nervioso si-

guen al alza: en 2010 crecieron un 2,9 por ciento y en 2011 aumentaron un 5 por ciento. En España, hace dos años, también crecieron las muertes por causas respiratorias, cuando el año anterior habían descendido.